

## L'ÉDITO

Chers camarades,

À l'occasion du jour anniversaire de l'armistice de 1918, en ce 11 novembre 2023 qui marque la commémoration annuelle de la victoire et de la paix et du centenaire du ravivage de la Flamme, je vous invite à vous rassembler autour des monuments aux morts de vos villes et villages, avec les autorités de l'Etat, les élus, nos concitoyens et notre jeunesse, sans oublier nos organisations d'anciens combattants et les associations patriotiques.

Le 11 novembre est une journée d'hommage à tous les militaires morts pour la France. Elle est aussi l'occasion d'une rencontre entre la France et son armée, qui contribue à nourrir le sentiment commun d'appartenance à la Nation et rappelle l'engagement et le sacrifice de tous les soldats pour la défense de la France et la protection des Français.

En cette période malheureusement émaillée de tensions et de menaces, les armées françaises ont un rôle essentiel : en partageant leurs valeurs et rendant visible leur engagement, elles contribuent directement au renforcement de la cohésion nationale et à la résilience du pays. Depuis le 14 octobre, sur le territoire national et à la demande du président de la République, les armées ont renforcé le dispositif de sécurisation des lieux sensibles en France depuis le 14 octobre. Le volume des forces mobilisées, pouvant aller jusqu'à 7000 hommes, ainsi que les lieux surveillés, évoluent en fonction des réquisitions préfectorales. À l'heure actuelle, sur l'ensemble du territoire, environ 500 sites sont sécurisés par l'opération SENTINELLE.

Au-delà des commémorations de ce mois de novembre, et pour que tous puissent témoigner de leur solidarité, j'invite les Lyonnais à marquer de leur présence le concert du gouverneur militaire de Lyon qui se déroulera le 14 décembre prochain dans la capitale des Gaules. La Musique militaire de l'Artillerie interprétera divers morceaux de musique, très variés, et sera accompagnée par le chœur de Saint Jean. Les dons et les recettes des entrées seront intégralement reversés au Bleuet de France qui soutient la cause des blessés de guerre, des familles endeuillées, des pupilles de la Nation et des victimes de terrorisme.



# SOMMAIRE



# L'ACTU DES UNITÉS

## Les EMSLB, en mouvement sur tous les terrains sportifs



Natation, cross-country, rugby, triathlon... Rien n'arrête les élèves des Écoles militaires de santé de Lyon-Bron. En individuel ou en équipe, les élèves de l'École de santé des armées (ESA) et de l'École du personnel paramédical des armées (EPPA) se sont particulièrement distingués dans diverses épreuves. Début octobre, lors du championnat de France militaire de natation organisé par le 48<sup>e</sup> régiment de transmissions à Agen, une délégation d'élèves de l'ESA s'est ainsi brillamment illustrée, accédant à plusieurs finales et remportant même deux titres de champion de France militaire. Au classement général, l'équipe du Service de santé des armées s'est hissée à la 4<sup>e</sup> place du championnat. Les 7 et 8 octobre, c'est du côté de Bormes-les-Mimosas (Var) qu'une équipe mixte de six élèves sous-officiers infirmiers a porté haut les couleurs de l'EPPA lors du T24 XTREM Triathlon. En se relayant sur 24 heures, l'équipe a parcouru 13,7

km à la nage (4 heures), 300,6 km en vélo (12 heures) et 100,96 km en course à pied (8 heures). Un effort colossal qui a permis à l'équipe de terminer à la 8<sup>e</sup> place du classement mixte, sur les 23 équipes engagées dans la même catégorie.

Courir, courir toujours : les 17 et 18 octobre, jour de la Saint Luc, trois aspirantes médecins de l'ESA et une élève infirmière ne se sont pas arrêtées lors du championnat de France militaire de cross-country. Mention spéciale à l'ESOI Noémie qui a terminé 1<sup>ère</sup> de sa catégorie (Espoirs). Accompagnées d'une pharmacienne militaire, les 3 élèves de l'ESA ont représenté le Service de santé des armées et ont fini à la 1<sup>ère</sup> place du classement en équipe dans leur catégorie.

Enfin, alors que la coupe du monde de rugby s'achève en France, l'équipe féminine de rugby des EMSLB a remporté, pour la 3<sup>e</sup> année consécutive et toujours avec brio, la 1<sup>ère</sup> place du tournoi de rugby féminin du Tournoi Rhône-Alpes Multi Sports, organisé par l'ENTPE. L'équipe masculine n'est pas en reste puisqu'elle termine 2<sup>e</sup> de son tournoi. La santé et le sport font toujours bon ménage, les élèves des EMSLB ne cessent et ne cesseront de le prouver sur tous les terrains. Bravo à eux !

## ATHOS : les blessés exposent

ATHOS, ce sont ces maisons d'accueil qui accompagnent les militaires blessés psychiques. Le dispositif de réhabilitation psycho-sociale mis en place en 2021 a pour vocation de guider le blessé dans son parcours de reconstruction personnelle, sociale, voire professionnelle. Aujourd'hui, il y en a 4 situées à Bordeaux, Toulon, dans le Morbihan, et à Aix-les-Bains. C'est tout près de cette dernière ville, à 35 min de route, au Fort Barraux qu'a eu lieu pour la première fois une exposition. Onze membres, des militaires qui séjournent dans des maisons de toute la France, ont accepté d'exposer leurs œuvres. Accompagnés par Corinne Penin, artiste plasticienne, ils ont travaillé, pendant plusieurs mois, afin de libérer leur fibre artistique. Sculpture, peinture, dessin, collage, l'exposition se décline sur différentes matières pour permettre à tous de se libérer, et de se soigner. L'exposition «des théâtres d'opérations aux salles d'expositions» au Fort Barraux a été programmée jusqu'au 5 novembre 2023. Fort de son succès, il pourrait y avoir de nouvelles dates.



## Commémoration 40<sup>e</sup> anniversaire Drakkar

Il y a 40 ans au Liban, 58 militaires parachutistes français trouvaient la mort sous les décombres d'un immeuble. L'attentat s'est déroulé le 23 octobre 1983 lorsque qu'une voiture piégée cible le bâtiment du Drakkar. À l'intérieur, ces soldats français arrivés depuis tout juste 1 mois, avaient pour mission d'appuyer la protection de la population civile libanaise. Le pays était en guerre depuis 8 ans déjà. Les soldats faisaient partie de la Force Multinationale de Sécurité à Beyrouth (FMSB), composée de troupes majoritairement américaines, italiennes et françaises.

Ainsi, le 25 octobre, la ville de Lyon a rendu hommage à ces militaires. Trois d'entre eux venaient du Rhône. Le GML, le général Denis Mistral, et la Sous-Préfète Salwa Philibert ont commencé par une remise de médaille. La jeunesse était présente avec les cadets de la gendarmerie et le SNU qui ont participé au bon déroulement de la cérémonie. Les porte-drapeaux ainsi que les anciens combattants, dont le rôle mémoriel est important, étaient également associés à ce de devoir de mémoire.

## Opération VULCAIN : la mobilisation de 300 réservistes



Du 30 octobre au 2 novembre, ce sont 300 réservistes qui ont été déployés dans l'Allier dans le cadre de l'exercice Vulcain. Pendant 4 jours, ces civils, engagés dans l'armée, ont suivi un entraînement inédit de haut niveau. Les unités de réserve se

sont entraînées à conduire une opération sur le territoire national, en appui des autres moyens de l'Etat. C'est la première fois qu'autant de réservistes s'exercent en simultané sur le terrain. Différentes situations de crises ont été mises en place, comme l'attaque terroriste ou de catastrophe naturelle. Dans le cadre de la Loi de Programmation Militaire, la réserve opérationnelle a pour enjeux de s'accroître, se diversifier et davantage se territorialiser. Afin de garantir une sécurité nationale, et de répondre aux défis du 21<sup>ème</sup> siècle, il est essentiel d'allier préparation opérationnelle et adaptation de notre défense.

## Une rentrée attendue pour l'IHEDN



Le 19 octobre, au sein du cercle général Frère à Lyon, a eu lieu la rentrée solennelle de l'Institut des Hautes Études de la Défense Nationale. En présence de la préfète de la région Auvergne Rhône- Alpes, Mme Fabienne Buccio et le GML, président d'honneur, l'IHEDN entame une nouvelle session de réflexion et de débats.

L'Institut des Hautes Etudes de la Défense Nationale est une institution relevant du Premier ministre qui assure une mission de service public dont l'objectif est de renforcer la cohésion nationale par la promotion, dans la Nation, d'une culture de la défense et de la sécurité nationale. L'Institut propose différentes formations : des sessions à niveau régional, national, européen et international, et des cycles jeunes ou spécialisés. Chaque année, l'ensemble des actions de l'IHEDN concerne environ 11 000 auditeurs et participants.

Ainsi, cette nouvelle rentrée a réuni une centaine d'auditeurs civils et militaires. Le président M. Beckensteiner a présenté les thèmes d'études régionaux et nationaux 2023- 2024, qui se porteront sur « le citoyen et la dissuasion nucléaire ».

## CERCES : l'exercice annuel grandeur nature des Troupes de montagne

Du 20 au 30 novembre prochain, se déroulera l'exercice majeur des Troupes de montagne organisé par le 93<sup>e</sup> régiment d'artillerie de montagne. C'est à Valloire dans le massif de Cerces en Savoie que l'exercice aura lieu. À plus de 2 000 m d'altitude, sur des sentiers escarpés et des reliefs majeurs, 800 soldats de montagne se réuniront. Issus de toutes les formations de la 27<sup>e</sup> Brigade d'Infanterie de montagne, et de ses unités de soutien spécialisées, les militaires seront engagés en totale autonomie. Les artilleurs de montagne du 93<sup>e</sup> RAM s'entraîneront également aux côtés de leurs homologues alpins italiens. Par ailleurs, ce régiment qui, exceptionnellement, conduit l'exercice, aura à sa charge l'ensemble de la manœuvre aéroterrestre et la coordination des tirs opérationnels de toutes les unités, parfois de nuit. Les armes présentes, sous les ordres de l'état-major tactique du 93<sup>e</sup>RAM, seront l'infanterie, la cavalerie, l'artillerie, le génie, les transmissions et la logistique.





# CONCERT SOLIDAIRE

AIDER CEUX QUI RESTENT



JEUDI **14**  
DÉCEMBRE  
2023 | 20H

Bourse du Travail

Avec la participation de la  
**Musique de l'artillerie**  
et des  
**Petits chanteurs de Lyon**



LE BLEU ET  
DE FRANCE

Billetterie





Dans chaque département, le délégué militaire départemental (DMD) représente le ministère des Armées. Il est directement subordonné à l'officier général de zone de défense et de sécurité Sud-Est (OGZDS Sud-Est) au sein de l'organisation territoriale interarmées de défense (OTIAD). Le DMD est le conseiller militaire du Préfet pour l'exercice de ses responsabilités de défense. Il appuie en complément l'action préfectorale dans la planification, la préparation et la conduite d'une crise. Le DMD est également responsable de la coordination des opérations de rayonnement visant à promouvoir l'esprit de défense et à renforcer les liens avec la société civile. Il organise, en liaison avec les autorités civiles, les cérémonies nationales et départementales. Dans ce cadre, la DMD du Cantal organise avec l'Office national des combattants et des victimes de guerre (ONaCVG), des formations de porte-drapeau à destination des jeunes.



**J**eune porte-drapeau : « donner un sens concret au devoir de mémoire et à l'engagement citoyen »

Ce 11 novembre 2023, Maxence sera présent en tant que porte-drapeau à la cérémonie de commémoration de Murat dans le Cantal.

Etudiant en deuxième année de licence d'histoire à Clermont-Ferrand, Maxence fait partie de la première promotion de porte-drapeau de l'Ecole du Cantal. Le 18 juin 2022, il participe à sa première cérémonie. Son emblème, qu'il porte avec fierté, est le drapeau de la Fédération Nationale des Anciens Combattants d'Afrique du Nord.

Comme pour ses camarades, il reçoit du préfet du département son diplôme de porte-drapeau après une formation composée de 3 modules : une demi-journée théorique consacrée aux conflits contemporains, aux valeurs de la République, au déroulé d'une cérémonie et au devoir du porte-drapeau, une demi-journée pratique avec le

parrainage d'un ancien pour le maniement du drapeau, la tenue à respecter et une cérémonie blanche, puis un dernier module qui correspond à la cérémonie officielle.



**D**evenir porte drapeau est accessible à tous les jeunes, âgés entre 14 et 16 ans et jusqu'à 18 ans. « Lors d'une cérémonie comme celle du 11 novembre, il faut prendre soin de son drapeau, vérifier qu'il n'y

ait rien d'abîmé, avoir une tenue correcte et soignée, et se renseigner sur l'évènement en question. Parfois, les gens sont surpris de voir des jeunes. Ils viennent discuter et nous encouragent » explique-t-il.

Le 14 juillet 2023, Maxence a eu l'honneur d'assister à la cérémonie sur les Champs Elysées. Comme une vingtaine de jeunes porte-drapeau, il a été sélectionné par l'ONaCVG dans le cadre de l'opération jeune porte-drapeau à Paris.

« Si j'avais quelque chose à dire à un jeune, ça serait de se lancer, d'oser et aller à la rencontre des anciens combattants pour les interroger sur leur parcours et leurs expériences. Ils sont ravis quand un jeune vient les voir » explique Maxence, qui a été accompagné dans ses débuts par un parrain.

Maxence entretient de bons liens avec les anciens, avant, pendant et après chaque cérémonie. Cette proximité entre les porte-drapeaux est cultivée tout au long de l'année. Il y a environ 10 commémorations nationales auxquelles il prend part, notamment au printemps.

« C'est important d'être porte-drapeau car cela permet de concrétiser des valeurs, de donner un sens concret aux mots comme le devoir de mémoire ou l'engagement citoyen » explique l'étudiant qui se destine, pour le moment, à l'enseignement.

## Opération Sentinelle

Être mobile, réactif, flexible, c'est installer un climat de sécurité permanent.



En janvier 2015, en déclinaison du plan Vigipirate de lutte contre la menace terroriste, a été lancé sur le territoire national l'opération Sentinelle. Depuis bientôt 8 ans, le dispositif de l'opération Sentinelle est destiné à prévenir et dissuader la menace terroriste. Aujourd'hui, la situation géopolitique et l'attaque terroriste d'Arras ont amené les autorités gouvernementales à agir en circonstance. La Première ministre a décidé d'élever la posture du plan Vigipirate sur l'ensemble du territoire national au niveau « *Urgence attentat* ». Par ailleurs, à la demande du président de la République, depuis le 14 octobre 2023, le

ministère des Armées a organisé un renforcement du dispositif de sécurisation de lieux sensibles en France.

En conséquence, chaque jour les Armées ont renforcé leurs patrouilles sur des sites sensibles et des lieux publics. Là où la population est dense, la sécurité doit être une priorité. Sentinelle est une opération dévolue au territoire national dont l'objectif est de protéger les Français. Pour cela, les militaires engagés sont des combattants exercés dans le domaine du tir de combat, des gestes de premiers secours, des techniques d'intervention et physiquement aguerris. Ils sont formés et préparés face à la menace terroriste

Les soldats, quelle que soit leur arme, leur spécialité ou leur unité, interviennent en appui des forces de sécurité intérieure (FSI). Actuellement, 7 000 soldats sont déployés en permanence partout en France, auxquels peut s'ajouter, sous conditions et instructions du président de la République, une réserve de soldats. La force Sentinelle repose sur une organisation hiérarchique à différents niveaux de commandement, le premier est celui de la section et de ses groupes de combats.

Sentinelle, ce sont des militaires présents :

A la Coupe du Monde de Rugby  
Aux sommets d'États  
Aux Jeux Olympiques 2024

Mais aussi :

Dans les gares et les aéroports  
Devant les établissements scolaires publics et confessionnels  
Près des lieux de cultes  
Dans les centres villes de toutes tailles

*Optimiser les capacités militaires et répondre aux priorités des autorités préfectorales*

L'opération Sentinelle, c'est aussi permettre la mise en place d'une action rapide et efficace. Pour cause, Sentinelle peut agir de manière planifiée ou inopinée. Les dispositifs et les ressources dont nous disposons permet aux Armées de se tenir prêtes à réagir face à un large spectre de menaces. Ainsi, le dispositif doit s'adapter d'une part au contexte et d'autre part à la menace pour favoriser un mode d'action qui vise à optimiser les capacités militaires et répondre aux priorités des autorités préfectorales. C'est pourquoi la concertation entre ministères, et à tous les niveaux (national, zonal et local), est indispensable. Le MIOM (ministère de l'Intérieur et des Outre-mer) et le MINARM (ministère des Armées) travaillent en étroite collaboration pour permettre d'anticiper les besoins et donc d'optimiser l'emploi des moyens.

*Un dialogue civilo-militaire permanent*

Au niveau zonal, un dialogue civilo-militaire permanent a lieu entre les préfets et les OGZDS sur la manière de déployer Sentinelle, et au niveau local pour conseiller sur les directives à suivre. On parle alors d'effets à obtenir sur le terrain.

Le 14 octobre dernier, la région AuRa a spécifiquement eu la consigne d'intensifier son dispositif dans les lieux concernés. Les circonstances actuelles obligent la France à déployer ses moyens pour assurer la sécurité et la protection des Français.

Par conséquent, l'OGZDS SE, a conseillé la préfète Madame Buccio dans les nouvelles mesures à prendre. Ces derniers mois la région, assez dynamique, a accueilli de nombreux événements sportifs et culturels (football, rugby, course à pied, biennale de la danse, Nuits de Fourvière, festival Lumières ...) et organisé de nombreuses commémorations. Pour permettre à l'ensemble de ces festivités d'être célébrées, le dispositif Sentinelle est donc un dispositif robuste pour appuyer les FSI.





Exercice VULCAIN du 30 octobre au 2 novembre, dans l'Allier.

# RÉSEAUX SOCIAUX

# ABONNEZ-VOUS !



@DefenseSud-Est @DefenseSud-Est @defensesudest

5 544

abonnés



6 429

abonnés

6 305

abonnés

